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EDITORIAL

El año 2011 está siendo para nuestro Colegio un año muy especial, porque
a la celebración de nuestro centenario se suman muchos logros obtenidos con
el trabajo de todos, gracias al que hemos conseguido ser una profesión de van-
guardia que ya no está subordinada a nada ni a nadie y tiene autonomía propia
dentro de sus competencias.

Todo lo que se ha avanzado ha sido gracias a todos y cada uno de los
enfermeros y enfermeras que, desde su puesto de trabajo, han creído en una
profesión mejor, y también gracias al concepto de grupo, de “piña” que se crea
a través del Colegio, donde las reivindicaciones de la mayoría han sonado como
una sola voz, porque la Institución ha actuado siempre como interlocutor, como
cabeza visible de un gran grupo humano.

Y es en este punto donde me detengo a afirmar con rotundidad la importancia de los Colegios Profesionales a
lo largo de la historia, porque aparecieron en un momento clave, donde era preciso reagrupar a distintos colectivos
con una misma profesión, unos mismos intereses y unos mismos objetivos. Su papel ha sido siempre muy relevan-
te porque han sido mediadores, intermediarios y portavoces de un mismo fin: representar a sus colegiados, velar
por sus intereses, trabajar por la formación e investigación, informar sobre la actualidad de la profesión, ser garantes
de la actuación profesional ante el usuario..., y así hasta un largo etcétera de funciones que siempre han cumplido
los Colegios Profesionales. Más que una obligación, el estar colegiado ha sido una necesidad.

De hecho, en la actualidad son muchas las profesiones que demandan tener su propio Colegio Profesional y
comienzan a agruparse para lograrlo y darle forma, porque consideran indispensable contar con una institución que
les respalde.

En el ámbito de la salud

Además, para nosotros es obligado hacer referencia especial a los Colegios Profesionales del ámbito sanitario,
por la importante labor que realizan no sólo por sus colegiados, sino también por la salud y seguridad del individuo,
por el ciudadano en general.

La calidad asistencial es el principal objetivo de los Colegios Profesionales relacionados con la salud, porque son
conscientes de que un buen respaldo a sus colegiados se traduce en garantía de que el paciente tendrá toda la
seguridad de ser tratado por un profesional cualificado.

En este sentido la formación es y debe ser uno de los buques insignia de estas Instituciones. Ofrecer al colegiado
una amplia oferta formativa que mejore su cualificación y competencia profesional.

El último gran reto en el que este Colegio está embarcado es atender a la gran demanda del curso de prescrip-
ción. Y lo está haciendo. En un tiempo récord, 6 meses, se han formado a más de 1.500 alumnos a lo largo de 41
cursos impartidos en Toledo, Talavera de la Reina y Madridejos. La rueda no para y debe seguir girando. El siguiente
gran proyecto que va a comenzar a ser una realidad en breve, es la convalidación del título de Diplomado por el
de Grado en enfermería a través del Proyecto Gradua2. No lo dudéis, como hasta ahora, nuestro Colegio toledano
ha estado y estará a la vanguardia en todos los proyectos que demande nuestra profesión con una fórmula muy
sencilla, efectividad, eficiencia y sobre todo, trabajo, mucho trabajo.

Roberto Martín, Presidente del Colegio.

UN GRAN GRUPO HUMANO
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El Colegio Oficial de Enfermería
de Toledo ha formado hasta finales
de abril a más de 1.500 enfermeras
y enfermeros colegiados de la pro-
vincia para poder acreditar la pres-
cripción de medicamentos y pro-
ductos sanitarios, según marca la
modificación de la ley del medica-
mento.

Se trata del curso denominado
“Curso de Enfermero/a experto en
indicación, uso y autorización de
Medicamentos y productos sanita-
rios en cuidados generales de
Enfermería y en TIC” (“Curso de
Prescripción Enfermera”), forma-
ción que servirá para acreditar esta
nueva competencia enfermera
ante el Ministerio de Sanidad.

El curso comenzó el pasado
mes de noviembre de 2010, y
desde un principio ha existido una
gran demanda por parte de los
enfermeros colegiados toledanos,
demanda que demuestra el gran
interés que ha suscitado esta
acción formativa en este colectivo
profesional. Según el presidente de
la Institución Colegial, Roberto
Martín, “nos hemos visto grata-

mente sorprendidos por el gran
interés que ha despertado este
curso, es por ello por lo que el
Colegio está haciendo un gran
esfuerzo para que todos los enfer-
meros que quieran puedan reali-
zarlo, de hecho garantizamos que
así será; seguiremos impartiendo
este  curso hasta que exista
demanda por parte de nuestros
profesionales”. 

Hasta el mes de abril se han for-
mado más de 1.500 enfermeros, sin
embargo la demanda para realizar
este curso sigue aumentando, por lo
que el Colegio responderá a estas
expectativas continuando el gran
esfuerzo tanto económico como
organizacional llevado a cabo hasta
el momento. Asimismo, los grupos
que conforman los cursos son de
índole muy diversa, según explica
Roberto Martín, “se trata de grupos
muy heterogéneos, tanto enferme-

ros de atención primaria como de
especializada y sociosanitaria, vete-
ranos, recién salidos de la
Universidad…”, quien matiza que
“ya llevamos seis meses con estos
cursos y tenemos la programación
preparada para después del verano
en nuestras sedes de Toledo y
Talavera de la Reina”. 

300 horas y 12 créditos europeos

En concreto el “Curso de
Prescripción Enfermera” consta de
300 horas y 12 créditos europeos
ECTS desarrollado en formato
semipresencial a lo largo de tres
meses. Los conocimientos teóricos
se exponen durante tres días de
clases, una tutoría presencial en la
que los alumnos podrán resolver
dudas y, además, existe la posibili-
dad de realizar tutorías virtuales
con los profesores para resolver
dudas de forma telemática a través
de un Campus virtual. 

Tras finalizar el curso, el alumno
deberá solicitar la acreditación de
la prescripción al Ministerio de
Sanidad, Política Social e Igualdad
como indica la Ley.
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curso prescripción

Roberto Martín: “Ya llevamos
seis meses con estos cursos y

tenemos la programación
preparada para después del
verano en nuestras sedes de
Toledo y Talavera de la Reina”

Hasta abril de 2011, el Colegio ha impartido la formación presencial necesaria para
acreditar la prescripción de medicamentos y productos sanitarios. Todos aquellos que
quieran realizar este curso pueden solicitarlo a la Institución, que continuará formando
hasta que exista demanda.

EL COLEGIO OFICIAL DE ENFERMERÍA HA FORMADO EN 6 MESES A
MÁS DE 1.500 ENFERMEROS PARA PRESCRIBIR MEDICAMENTOS



Las clases son impartidas por
un claustro de enfermeros espe-
cializados en esta materia encar-
gados de incorporar a la forma-
ción descrita una Plataforma de
Prescripción Asistida que garanti-
za la seguridad clínica del usua-
rio receptor de esta nueva com-
petencia enfermera, que la nueva
modificación de la Ley del
Medicamento ha establecido.

Roberto Martín reitera no sólo
el gran esfuerzo realizado por el
Colegio para impartir este curso,
tanto en recursos materiales como
humanos, sino que garantiza que
ningún enfermero colegiado que
esté interesado en el mismo se
quede sin realizarlo, “estamos
orgullosos de poder dar respuesta
a todos los colegiados, porque ade-
más esto redundará en la mejora
de su actividad profesional y, lo
más importante, en la seguridad
del paciente”. 

Plataforma de Prescripción
Asistida: e-nursing

Esta Plataforma, base funda-
mental de estos cursos de
Prescripción Enfermera, es una
solución informática que facilita la
práctica clínica en el ámbito de la
prescripción de medicamentos y
productos sanitarios por parte de
la enfermería. Esta herramienta,
absolutamente pionera, incorpora
la gestión del conocimiento y de
la prescripción enfermera como
medio para garantizar la seguri-
dad de los pacientes y la actua-
ción clínica de los profesionales
enfermeros. Tal y como han seña-
lado numerosos expertos consul-
tados, se trata de la mayor base
de datos a nivel mundial en esta
materia.

La gestión de esta herramienta se
basa en la incorporación de poten-
tes bases de datos para permitir la
actualización permanente de cono-
cimientos tanto de los medicamen-

tos y los productos sanitarios como
de la metodología y los lenguajes
enfermeros. Así, esta plataforma
incorpora toda la información dis-
ponible sobre los más de 60.000
medicamentos y productos sanita-
rios que existen o han existido en
el mercado, incorporando su ficha
técnica, composición, actividad,
presentaciones, alertas sobre el
producto y prospecto. Igualmente,
incluye todos los catálogos, en fun-
ción de la comunidad autónoma
en la que nos encontremos, con
sus precios de referencia y, de
forma específica, todos aquellos
medicamentos y productos sanita-
rios de prescripción autónoma por
parte de los enfermeros. Esta infor-
mación se complementa con una
herramienta que proporciona pun-
tualmente las alertas de farmacovi-
gilancia que se emiten desde las
correspondientes autoridades sani-
tarias. Cuenta con una base de
datos para consultar las posibles
interacciones entre medicamentos
o principios activos lo que le aporta
seguridad, uno de los objetivos del
curso de prescripción, proveer al
usuario y al profesional de una acti-
vidad segura.

Metodología y lenguaje
enfermero: NANDA-NOC-NIC

Uno de los aspectos diferencia-
dores más significativo de esta pla-
taforma es la utilización de la
metodología y el lenguaje enfer-
mero. Así la potente herramienta
ha incorporado las bases de datos
más conocidas a nivel mundial y de
más implantación en nuestro siste-
ma sanitario. De esta forma se faci-

lita el conocimiento de dos siste-
mas de valoración enfermera basa-
dos en las 14 necesidades de
Virginia Henderson y en los 11
patrones funcionales de Marjory
Gordon. Se incorporan también
188 diagnósticos con toda su infor-
mación (definición, factores rela-
cionados o causas de los proble-
mas, características definitorias o,
lo que es lo mismo, la sintomatolo-
gía de esos diagnósticos enferme-
ros). Las intervenciones suman un
total de 514 con un total de 12.000
actividades enfermeras. Finalmente,
385 posibles resultados enferme-
ros a alcanzar con los pacientes, a
los que se incorporan sus indicado-
res y escalas de medición.
Asimismo, se relacionan entre sí
cada una de las taxonomías enfer-
meras (NANDA-NOC-NIC) para
facilitar a los profesionales la ges-
tión clínica de los cuidados que
precisen los pacientes.

En este sentido, cabe señalar
también que se ha incluido una
base de datos con unos 200 planes
de cuidados normalizados (que
incorporan los cuidados enferme-
ros), basada en el uso de las taxo-
nomías enfermeras, lo que permiti-
rá que cualquier profesional de
enfermería pueda trabajar usando
la estandarización de cuidados en
función del paciente a tratar. Toda
esta información permite mantener
continuamente actualizado el
conocimiento sobre los lenguajes y
la metodología a aplicar en la prác-
tica clínica de los profesionales.
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Se ha incluido una base de
datos con unos 200 planes de
cuidados normalizados (que

incorporan los cuidados
enfermeros), basada en el
uso de las taxonomías

enfermeras



Un total de doscientos enferme-
ros de Talavera de la Reina partici-
paron el pasado 15 de febrero en
la inauguración de la nueva
Delegación del Colegio Oficial de
Enfermería de Toledo en la Ciudad
de la Cerámica, en un acto en el
que intervinieron el presidente del
Colegio, Roberto Martín, el ex-con-
sejero de Salud de Castilla-La
Mancha, Fernando Lamata, el ex-
alcalde de Talavera, José Francisco
Rivas, el presidente del Consejo
General de Enfermería de España,
Máximo González Jurado, el actual
alcalde de Talavera, Gonzalo Lago,
y la portavoz del PP en las Cortes
de Castilla-La Mancha, Carmen
Riolobos.

Roberto Martín señaló que “el
objetivo primero es continuar acer-
cando a las enfermeras y enferme-
ros todo el abanico de servicios
que ya les estaba ofreciendo el
Colegio, pero  con mayor cercanía,
profesionalidad y eficacia para
nuestros colegiados de Talavera de
la Reina y su ámbito de influencia,
que son más de 1.000 profesiona-
les”. 

Otro de los motivos de la aper-
tura de la nueva sede ha sido el
previsible aumento del número de
colegiados, tras la apertura en
Talavera de la Reina de la Facultad
de Enfermería.

La nueva sede cuenta con dis-
tintas estancias donde los enferme-
ros podrán llevar a cabo sus activi-
dades de estudio, asesoramiento,
consulta…, que hoy por hoy
requiere la profesión. 

Por su parte, el anterior conseje-
ro de Salud y Bienestar Social de
Castilla-La Mancha, Fernando

Lamata destacó que “la función de
un Colegio es garantizar un buen
servicio de la enfermería a la socie-
dad y capacitar a sus colegiados a
través de una formación perma-
nente… Todo esto no lo debe estar
haciendo mal el Colegio, ya que la
valoración que tienen los ciudada-
nos de los profesionales de la
enfermería es altísimo, 8,7 puntos
sobre 10, lo que demuestra el reco-
nocimiento del trabajo que está lle-
vando a cabo este colectivo”.  

La inauguración de la
Delegación, que estará capitanea-
da por la vicepresidenta del
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sede en talavera

Transmitir cercanía, profesionalidad y eficacia en los servicios colegiales
para los más de 1.000 profesionales de Talavera y su ámbito de influencia es

el objetivo prioritario de esta nueva delegación

EL COLEGIO YA CUENTA CON DELEGACIÓN
EN TALAVERA DE LA REINA



Colegio Oficial de Enfermería de
Toledo, la talaverana Marisol
Ramírez, “confirma la solidez de los
pasos que están dando los enfer-
meros, inmersos en un proceso de
cambios académicos y asistencia-
les con la nueva adaptación de la
Diplomatura a Grado, la materiali-
zación de la especialidades de
enfermería, etc”. 

El ex alcalde de Talavera mostró
su  colaboración con el Colegio
para facilitarle en esta nueva anda-
dura todo tipo de apoyos en el
desarrollo de la profesión enferme-
ra, destacando la posición privile-
giada de Talavera de la Reina, que
este curso ha empezado con nueva
Facultad de Enfermería y nueva
Delegación del Colegio de
Enfermería.

La importancia de la Colegiación 

La conferencia inaugural del
acto corrió a cargo del presidente
del Consejo General de Enfermería
Española, Máximo González
Jurado, en el que destacó que en

un momento de cambios como el
actual, y con el gran desarrollo de
actividades profesionales enferme-
ras, “los Colegios deben continuar
siendo, como lo han hecho en el
último siglo, la única garantía real
de que los profesionales que nos
prestan asistencia sanitaria dispon-
gan de la correspondiente compe-
tencia profesional para hacerlo y
cumplan con los criterios funda-
mentales de excelencia profesio-
nal”.

La única forma de garantizar la
seguridad de los pacientes es la
colegiación universal de los profe-
sionales, con independencia de
donde trabajen, ya sea en la sani-
dad pública o privada, y quien
debe velar por el cumplimiento de
ésta, es la propia profesión a través
de su autorregulación permanente,
como ocurre en toda Europa y en
todos  los países desarrollados. “Es
por ello que apostar por la colegia-
ción universal y continuar apostan-
do por dar más y mejores servicios
a nuestros colegiados es continuar
apostando por nuestros pacientes y
por la calidad asistencial”, concluyó
González Jurado. 

Retos de la enfermería 

La apertura de la sede tiene
lugar en un momento clave en el
desarrollo de la profesión enferme-
ra española, que está haciendo
frente a nuevos retos como son la
prescripción enfermera, el desarro-

llo de las especialidades, el Grado y
formación post universitaria y nue-
vas vías de investigación, etc.
Además, los colegiados talaveranos
podrán acceder con mayor como-
didad a todos los servios habituales
que ya les prestaba el Colegio,
como es el de asesoría jurídica, for-
mación, defensa y representación
de la profesión, control del intrusis-
mo y en definitiva garantizar que
prime en la sanidad la seguridad
de las personas y la calidad de la
asistencia sanitaria, etc. 

La actual reordenación de la
profesión enfermera, que está
experimentando en los últimos
años los nuevos retos marcados
por la sanidad más avanzada del
mundo, orientados siempre a la
mejora de la calidad asistencial, ha
conducido a la Institución colegial
a abrir esta nueva sede en la
Avenida Constitución, 24, de
Talavera de la Reina, para poder
ofrecer con mayor calidad y cerca-
nía todos los servicios y respuestas
a sus colegiados.
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Máximo González Jurado:
“Los Colegios deben

continuar siendo la única
garantía real de que los
profesionales que nos

prestan asistencia sanitaria
dispongan de la

correspondiente competencia
profesional para hacerlo”

La actual reordenación de la
profesión enfermera ha

conducido a la Institución
colegial a abrir esta nueva

sede en la Avenida
Constitución, 24, de Talavera

de la Reina, para poder
ofrecer con mayor calidad y
cercanía todos los servicios y
respuestas a sus colegiados



Centenario del Colegio

La historia del Colegio no podría
escribirse sin contar la historia de la
profesión enfermera, marcada por los
constantes cambios, siempre a más, a
lo largo de toda su vida.

En 1857 se crea la figura del
Practicante como aglutinador de lo que
hasta entonces eran las profesiones
auxiliares médicas (ministrantes, ciruja-
nos menores, barberos, dentistas,
etc.), y en 1896 se crea la primera
Escuela de Enfermeras de España. 

El Colegio de Toledo, uno de los
pioneros a nivel nacional, se constituye
el 5 de agosto de 1903, existiendo a su
vez una diáspora de pequeñas circuns-
cripciones colegiales en Madridejos,
Orgaz, Ocaña, Navahermosa, Sonseca,
Torrijos…

La primera sede provincial se ubicó
junto a la toledana calle de Alfileritos
de la capital regional. Toledo fue punta
de lanza editando una de las publica-
ciones más antiguas de la profesión: El
Practicante Toledano, cuyo primer
número vio la luz el 15 de agosto de
1921.

Durante todo el siglo XX, la existen-
cia de la Institución Colegial ha sido
esencial para alcanzar la unificación de
la profesión y fortalecer su presencia y
relevancia social hasta lograr el recono-
cimiento del que hoy goza la enferme-
ría.

En 1953 se crea la figura del ATS,
coexistiendo con las enfermeras, prac-
ticantes y
matronas. En
1977, se produ-
ce un hecho his-
tórico: la incor-
poración de los
estudios de
enfermería a la
Universidad con
la Titulación de
Diplomatura.  En
este momento se
genera el germen
de la enfermería
actual: escuelas de

enfermería, creación de sociedades
científicas, publicaciones científicas,
investigación…

Un reconocimiento merecido

Pero para ello, fue necesario que la
enfermería se hiciera oír, llevando a
cabo reivindicaciones y movilizaciones,
que fueron lideradas desde sus oríge-
nes por toledanos como el primer pre-
sidente de la Institución colegial, el
señor Canosa; o tantos otros presiden-
tes como Francisco López Cortés, María
Antonia León Martínez, Vicente
Gónzález, Domingo Tormo,  Pedro Añó
Sanz…  y miles de enfermeros de la
provincia que han hecho posible que
hoy la enfermería goce del reconoci-
miento actual. 

Un siglo para conseguir que en el
año 2003 la Ley de Ordenación de las
Profesiones Sanitarias reconociera la
enfermería como profesión autónoma,
en igualdad con otras profesiones sani-
tarias, alcanzando así el más alto rango
profesional que jamás tuvo en la histo-
ria; y desempeñando en todo ello la
Organización Colegial un papel funda-
mental en la redacción de esta norma. 

Recientemente, en el año 2005, se
aprobaba el Real Decreto que reguló
los estudios universitarios de
Enfermería de Grado, Máster y
Doctorado, consiguiendo uno de los
objetivos por los que se ha luchado
durante tanto tiempo: el total desarro-
llo académico, abriendo así la puer-

ta a la investigación al más alto nivel. 

Papel clave

Todo este camino, no exento de
problemas y dificultades, no hubiera
sido posible sin el impulso y el com-
promiso decidido de los colegiados
que han unido sus esfuerzos al de su
Colegio profesional.

El Colegio Oficial de Toledo ha teni-
do un papel clave en el último siglo
para alcanzar todas las reivindicaciones
de la profesión. En la actualidad, presta
a más de 3.300 colegiados de la pro-
vincia de Toledo un amplio abanico de
servicios, que contribuyen a que la
enfermería española sea considerada
como una de las más avanzadas del
mundo.   

Desde el Colegio, más de un millar
de enfermeros se forman anualmente
en sus aulas de Toledo y Talavera; se
apoya e impulsa la investigación; se lle-
van a cabo acciones de información y
comunicación continua con el colegia-
do que mantienen cohesionada y
unida a la profesión; el gabinete jurídi-
co y sus órganos de gobierno llevan a
cabo una importantísima labor en
defensa y representación de la profe-
sión, gracias a la cual la enfermería
goza hoy de una gran prestigio y peso
específico tanto en ámbitos políticos,
como en la sociedad en general apor-
tando una elevada calidad asistencial
con la excelencia de sus cuidados. 
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historia del colegio

UNA HISTORIA PARA CONTARLA



Pregunta: ¿Qué recuerdos tiene de sus años como presidente del Colegio?
Respuesta: Para mí ha supuesto una experiencia muy buena, por muchos motivos: conseguimos la
Escuela de Enfermería, que fue uno de los hechos más importantes, ya que éramos la única provincia
que no teníamos Escuela; además se estableció una relación directa entre el Colegio y los enferme-
ros, a través de la habilitación; también se empezó la formación continuada, reglada, gracias al acuer-
do de colaboración con la Escuela de Enfermería de la Universidad Complutense de Madrid, lo cual
supuso un hecho muy relevante; y, además, se comenzó a hacer la revista colegial de una forma cien-
tífica.
P: ¿Cómo cree que ha evolucionado la profesión?
R: Si puntuáramos del 1 al 10, ha evolucionado hasta un 9, muchísimo. No tiene nada que ver con
los periodos anteriores, cuando el enfermero era un subordinado del médico; ahora es un profesio-
nal completamente independiente, a lo que hay que sumar los logros conseguidos en Prescripción,
Especialidades...
P: ¿Y el Colegio?
R: Ha evolucionado en calidad, en medios y en ofertas de servicios a sus colegiados. Uno de los pun-
tos fuertes del Colegio debe ser la formación y en este tema se ha avanzado muchísimo.
P: ¿Cómo vivió el reconocimiento que se le hizo con motivo del centenario?
R: Me alegré muchísimo, y más que por mí por todos los enfermeros y sus familiares. 
La celebración del centenario me pareció estupenda, un acto de reconocimiento merecido a todos
los enfermeros, los que están, los que se fueron y los que llegarán.

Pregunta: ¿Qué recuerdos tiene de sus años como presidenta del Colegio?
Respuesta: Fueron años muy buenos y recuerdos muy gratos. Los que estaban conmigo en el Colegio eran
grandes profesionales y estaba muy satisfecha por ello. Coincidí en medio de dos presidentes muy buenos:
Vicente González y Domingo Tormo, que estaban muy interesados por el Colegio y me ayudaron mucho.
P: ¿Cómo cree que ha evolucionado la profesión?
R: Considero que teóricamente la Enfermería está mucho mejor, pero asistencialmente no. Cuando
yo me formé era totalmente diferente, había más atención directa al enfermo, más humana, ahora
es todo más teórico, más técnico.
Por supuesto que en cuanto a avances y competencias, no tiene nada que ver lo de antes con lo de
ahora; en este sentido actualmente la profesión es más rica, se cuida mucho la formación, pero eso
sí, es menos humana.
P: ¿Y el Colegio de Toledo?
R: El Colegio está cada día mejor; ha cambiado muchísimo la Institución que yo presidí a la de ahora.
P: ¿Cómo vivió el reconocimiento que se le hizo con motivo del centenario?
R: Me dio mucha alegría; ese día fue una satisfacción grandísima para mí, porque no esperaba que
se acordasen de mí después de tantos años. Ha sido un reconocimiento muy grato. 

Pregunta: ¿Qué recuerdos tiene de sus años como presidente del Colegio?
Respuesta: Un recuerdo muy bueno, de mucho trabajo. Además viví una época muy importante para
el Colegio y la profesión, porque fui el primero en España que hice la unificación de las tres secciones
que había de auxiliares sanitarios: matronas, enfermeras y practicantes.
P: ¿Cómo cree que ha evolucionado la profesión?
R: Ha evolucionado totalmente, empezando por el material desechable, y no digamos nada de los
centros de salud. Se han conseguido muchas cosas, como los salarios; antes teníamos que hacer
“igualatorios” para poder salir adelante, ahora todo eso ha cambiado.
P: ¿Y el Colegio?
R: El Colegio ha evolucionado mucho; antes estábamos en la sede de la calle Alfileritos de Toledo,
con sólo dos habitaciones y un pequeño cuarto a modo de archivo. 
P: ¿Cómo vivió el reconocimiento que se le hizo con motivo del centenario?
R: Estupendamente; y la celebración del centenario me pareció muy bonita, además creo que todos
los reconocimientos que se hicieron eran muy merecidos.
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PEDRO AÑÓ SANZ

Tras recibir un merecido reconocimiento por parte de la Institución Colegial en la celebración

de su centenario, los ex-presidentes del Colegio cuentan cómo vivieron esos emotivos

momentos y cuáles son sus impresiones acerca de la profesión actual. 

LOS EX-PRESIDENTES DEL COLEGIO HABLAN

MARÍA ANTONIA LEÓN

FRANCISCO LÓPEZ CORTÉS



En el acto conmemorativo
se hicieron entrega de
distinciones y
reconocimientos a
instituciones y personas
que han destacado a lo
largo de su trayectoria
por su contribución a la
enfermería

El Colegio Oficial de Enfermería
de Toledo celebró el pasado 5 de
abril un emotivo acto conmemora-
tivo de su Centenario, al que asis-
tieron más de 300 enfermeros de
Toledo y su provincia.  

El anfitrión del acto, el presiden-
te del Colegio de Enfermería de
Toledo, Roberto Martín, manifestó
que “esta importante efeméride
tiene como objetivo rendir un
merecido homenaje a todos los
enfermeros, no solo los que han
recibido la distinción, por contribuir
a situar nuestra profesión a la van-
guardia de uno de los sistemas
sanitarios más avanzados del
mundo”. 

Durante su discurso inaugural
destacó el reconocimiento social
alcanzado en las últimas décadas
por la  enfermería, que desarrolla
en nuestra sociedad un papel cada
vez más relevante, dada la autono-
mía de la profesión, la especializa-
ción de la que goza la enfermería y
las altas cotas alcanzadas en el
marco jurídico laboral y académico,
tras la consecución de la carrera de
Grado, que nos ha abierto las puer-
tas al master, doctorado y a la
investigación al más alto nivel”. 

El acto contó entre otras perso-
nalidades con el ex Consejero de
Salud, Fernando Lamata, el alcalde
de Toledo, Emiliano García-Page, y
el ex presidente de la Diputación

de Toledo, José María Tofiño, ade-
más del presidente del Consejo
General de la Enfermería Española,
Máximo González Jurado, entre
otros; además de los presidentes
de los Colegios de Enfermería de
las distintas provincias castellano-
manchegas.

Por su parte, el ex Consejero de
Salud y Bienestar Social, Fernando
Lamata, felicitó al colectivo enfer-
mero, recordando que “diariamen-
te entre 60.000 y 80.000 ciudada-
nos de Castilla-La Mancha se bene-
fician de los cuidados altamente
cualificados y de la atención huma-
na que despliegan los enfermeros y
enfermeras de nuestra región,
mejorando nuestra calidad de vida,
aportando riqueza y cohesión al
bienestar de nuestra sociedad”. 

Premiados

Durante la celebración del
Centenario se hizo entrega de dis-
tinciones y reconocimientos a per-
sonas e instituciones que a lo largo
de su trayectoria han destacado en
pro de la enfermería. Entre ellas, se
distinguió a los que en su etapa
laboral fueran practicantes rurales
de reconocido prestigio, como lo
fueron los hermanos Saturnino y
Germán Benito López. Otros de los
galardonados fueron la matrona
toledana Mari Paz Ruiz González;
Francisco López Cortes, por su

papel en la gestión de
la unificación de las
tres secciones de
P r a c t i c a n t e s ,
Enfermeras y Matronas
en un solo cuerpo, el
de los Ayudantes
Técnicos Sanitarios
(ATS); María Antonia
León Martínez, ex pre-
sidenta del Colegio de

Toledo y ex directora de la Escuela
de Enfermería de Toledo, siendo la
responsable a nivel nacional de
dotar  de infraestructuras aquellas
nuevas instituciones sanitarias que
empezaban a nacer en la década
de los 70 y 80; Pedro Añó Sanz, por
su tesón y gestión en la creación de
la Diplomatura de Enfermería en
Toledo; Rafael Peñalver Castellano,
por introducir el material desecha-
ble para evitar contagios biológicos
en el ámbito de la Atención
Primaria; y  Fernando Lamata por
su relevante papel y personalidad
en el área sanitaria, tanto en el
ámbito nacional como regional.
Además se hizo entrega de la dis-
tinción del Colegio Oficial de
Enfermería, a título póstumo, a dos
grandes enfermeros de la provincia
de Toledo como fueron D. Vicente
González y D. Domingo Tormo
Malmierca.

Instituciones

A nivel institucional, se recono-
ció la labor desarrollada por la
enfermería a lo largo de las últimas
décadas  a la Diputación de Toledo,
como promotora y gestora del
Hospital Provincial de Toledo; al
Instituto de Ciencias de la Salud de
Castilla-La Mancha, a las Hermanas
Enfermeras de San Vicente Paúl, a
la Fundación CCM, a Caja Rural de
Toledo, a los laboratorios Pfizer y al
Consejo General de Enfermería de
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El Colegio de Toledo celebró su centenario con un multitudinario acto lleno de
emociones y grandes encuentros

MÁS DE CIEN AÑOS CUIDANDO
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España, por los inmensos logros
alcanzados en la última década en
defensa de la profesión enfermera,
cuyo último fin ha sido la mejora
de la calidad asistencial a los
pacientes y contribuir a tener una
de las áreas sanitarias más desarro-
lladas del mundo.

El presidente de la Institución,
Roberto Martín, señaló que
“hemos celebramos nuestro
Centenario, cien años de andadura,
caracterizados por una clara voca-
ción de vanguardia y empeño con-
tinuado por alcanzar nuevas metas,
que nos han permitido mejorar la
calidad asistencial a nuestros
pacientes ”.

En este sentido, Roberto Martín
destacó los importantes logros
conseguidos en la larga andadura
de esta profesión, desde la crea-
ción en 1857 de la figura del
Practicante hasta el día de hoy.
Entre ellos, la enfermería celebra
en su centenario y se congratula de
ser la única profesión que presta
cuidados al paciente las 24 horas
del día, con una excelencia en sus
cuidados propios de los sistemas
sanitarios más avanzados del
mundo, aportando una elevada
calidad asistencial.

También celebra los éxitos
logrados recientemente como es el
reconocimiento de las
Especialidades Enfermeras (geria-
tría, salud mental, matrona, pedia-
tría, comunitaria, enfermería del
trabajo y médico quirúrgica); que la
Enfermería es una Carrera de
Grado en igualdad con todas las
carreras universitarias;  y la
Prescripción Enfermera. “Estos han
sido los grandes hitos en la historia
más reciente de la Enfermería”,
matizó Roberto Martín, sin olvidar
el importante papel desempeñado
por el Colegio Oficial de Enfermería
de Toledo, “que ha ocupado un
lugar clave en el último siglo para
alcanzar todos los logros de la pro-
fesión”.
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Pregunta: ¿Cómo ha vivido la celebra-
ción del Centenario del Colegio?
Respuesta: Todo este año estamos
inmersos en la celebración del cente-
nario, con distintas iniciativas y hasta
con la publicación de un libro, que sal-
drá después del verano, sobre la histo-
ria no sólo del Colegio como
Institución, sino también de la profe-
sión. Pero sin duda el momento cum-
bre fue el pasado 5 de abril, cuando
celebramos en Toledo el centenario.
Para nosotros fue un acto muy espe-
cial, donde nos acompañaron numero-
sas personalidades y, lo más importan-
te, cientos de colegiados que no duda-
ron en apoyar un momento tan impor-
tante.

P: ¿Qué destacaría de este acto?
R: Nuestro principal objetivo fue rendir
un merecido homenaje a todos los
enfermeros, no sólo los que recibieron
una distinción en el transcurso de la
celebración del centenario, sino a
todos los enfermeros y enfermeras, por
contribuir a situar a nuestra profesión a
la vanguardia de uno de los sistemas
sanitarios más avanzados del mundo.
En el discurso de inauguración quise
destacar el reconocimiento social
alcanzado en las últimas décadas por
la Enfermería, que desarrolla en nues-
tra sociedad un papel cada vez más
relevante, dada la autonomía de la pro-
fesión y la especialización de la que
goza.

P: ¿Cómo ha evolucionado la profe-
sión en estos 100 años?
R: Hay que tener en cuenta que el obje-
tivo de nuestra profesión y de nuestros
profesionales ha sido siempre ofrecer
cuidados de calidad a nuestros usua-

rios, y esto no ha cambiado a lo largo
de los años ni cambiará por mucho
tiempo que transcurra; lo que sí ha
cambiado es la formación de los profe-
sionales, su forma de trabajar, en todo
esto sí ha habido una evolución impor-
tantísima a lo largo de los últimos años.

P: ¿Qué ha ocurrido exactamente en
esos últimos años?
R: Si tomamos como referencia los últi-
mos 50 años, que es cuando se crea la
figura del Ayudante Técnico Sanitario
(ATS) y comienza a haber las primeras
especializaciones, sí que podemos
decir que la transformación de la pro-
fesión ha dado un salto de gigante en
el tiempo.
Un punto de inflexión importante fue
el año 1977, con la incorporación de
nuestros estudios a la Universidad;
desde esos momentos el marco for-
mativo y académico que ha tenido
nuestra profesión hace que estemos a
la vanguardia del resto de profesiones
universitarias, porque no olvidemos
que venimos de lo que fue entonces
un oficio.

P: ¿Cuándo llegó el espaldarazo defini-
tivo?
R: Sin duda ha sido el momento actual,
con la incorporación ya de pleno dere-

cho de nuestra profesión a la
Universidad con todos los accesos que,
como universitarios, podemos tener, es
decir, abiertos a todos los campos de la
investigación, a todos los niveles acadé-
micos (Máster, Doctorado), lo cual,
unido a una especialización de nues-
tros cuidados -especialización idéntica
a todas las que tenemos en Ciencias de
la Salud de nuestro país- y a las nuevas
competencias profesionales que esta-
mos adquiriendo hace que ese objetivo
primero que nos marcamos como
enfermeros, que es el de cuidar, esté
respaldado no sólo por un marco jurí-
dico, sino también científico, propio de
una profesión moderna.
Hay que señalar, además, que el enfer-
mero no sólo tiene su ámbito de com-
petencia en la asistencia, sino también,
fruto de esta evolución, habrá enfer-
meros en el ámbito de la gestión, de la
investigación y de la formación. Estos
tres pilares, junto con la asistencia, son
los cuatro fundamentos en los que se
desarrolla la profesión.

P: ¿Qué evolución ha tenido el Colegio
de Enfermería de Toledo?
R: El Colegio ha sido partícipe activo en
todo este proceso histórico de evolu-
ción de la profesión, siendo en un prin-
cipio un órgano corporativo, en concre-
to hace más de 100 años, a ser en la
actualidad el organismo que represen-
ta formalmente a la profesión. De
hecho el trabajo que desarrolla el
Colegio va en la línea de promocionar
y favorecer la excelencia profesional de
sus colegiados, así como velar para
que el ciudadano se sienta amparado
ante las actuaciones que hacia él se
pueden acometer como usuario de
nuestros servicios enfermeros.
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El Colegio Oficial de Enfermería de Toledo celebra este año su centenario, coincidiendo además con un
momento extraordinario para la profesión. Echando la vista atrás y, acto seguido, mirando al frente, puede

comprobarse los pasos de gigante que la Enfermería ha dado en cien años. Gracias al trabajo, esfuerzo, tesón y
a una constante inquietud por mejorar, la profesión ha logrado competencias y reivindicaciones antes

inimaginables. El presidente de la Institución, Roberto Martín, nos cuenta qué hay detrás de todo este recorrido.

Entrevista a Roberto Martín Ramírez, presidente del Colegio Oficial de Enfermería de Toledo

“EL CENTENARIO  FUE UN HOMENAJE A TODOS LOS ENFERMEROS Y ENFERMERAS,
POR CONTRIBUIR A SITUAR A NUESTRA PROFESIÓN A LA VANGUARDIA DE UNO DE

LOS SISTEMAS SANITARIOS MÁS AVANZADOS DEL MUNDO”



La comunicación premiada,
“Consentimiento informado en
Cardiología. Análisis Cualitativo y
Cuantitativo”, pretendía determinar
la legibilidad lingüística de los
Documentos de Consentimiento
Informado (DCI) de cardiología,
identificar las opiniones, percepcio-
nes, etc., de los usuarios ante la uti-
lización de los DCI en la práctica clí-
nica como herramienta del proceso
informativo y, finalmente, conocer
las propuestas de los usuarios para
la mejora de los DCI.

Las conclusiones a las que se
llegaron con este trabajo de inves-
tigación hablan de que los DCI uti-

lizados en cardiología no son ade-
cuados para la población a la que
van dirigidos, ya que la mayoría de
los entrevistados tienen nivel bajo

de estudios y manifiestan que les
resultan difíciles de entender. La
mayoría de las personas entrevis-
tadas consideran que DCI es una
herramienta jurídica para proteger
al profesional de posibles deman-
das, y no una herramienta infor-
mativa a su disposición para ayu-
darles a decidir sobre su propia
salud. Por lo tanto, las organizacio-
nes sanitarias, gestores y profesio-
nales deben trabajar para refor-
mular la cultura del consentimien-
to informado, intentando evitar
caer en el aspecto meramente
defensivo y enfocándolo como un
requerimiento ético antes que
legal.

El trabajo de Investigación
Enfermera “Mujer y Prevención de
Enfermedad Cardiovascular”, reali-
zado por enfermeras y enfermeros
de los Centros de Salud de
Buenavista (Toledo) y Sonseca
(Carmen Amelia Ruiz, Belén Pizarro
y Margarita Pérez), obtuvo el máxi-
mo galardón dentro del ámbito de
la Enfermería en los XIII Premios de
Investigación en Atención Primaria
organizados por el SESCAM y en
los que el Colegio Oficial de
Enfermería de Toledo ha colabora-
do estrechamente desde la primera
edición, contribuyendo notable-
mente al fomento de la investiga-
ción enfermera. 

En el trabajo se expone que, a
pesar de que las enfermedades
cardiovasculares son la  segunda
causa de mortalidad en la mujer,
según los estudios realizados en

este trabajo  de investigación, “la
población, aunque parece concien-
ciada de la importancia de las acti-
vidades preventivas y del riesgo de
determinados hábitos (tabaco, vida
sedentaria, etc.), sin embargo, no
se traduce siempre en un estilo de
vida saludable llevado a cabo en sí
mismas”.  “Da la impresión –conti-
núan las conclusiones de este tra-
bajo- que los consejos sanitarios
que damos no consiguen modificar

la conducta de las mujeres en
muchos casos, pero sí medicalizar
su vida, aumentando la realización
de controles analíticos y clínicos”.
Por tanto, una de las conclusiones
del estudio es que “se debe seguir
insistiendo en la prevención del
riesgo cardiovascular en la mujer y
mejorar la efectividad de nuestras
intervenciones”.

El presidente del Colegio Oficial
de Enfermería, Roberto Martín, y el
secretario de la Institución Colegial,
Carlos Valmaseda, quien participó
en la entrega de premios, señalan
que “el Colegio de Enfermería
siempre ha tendido la mano y con-
tinuará prestando toda  su colabo-
ración a cualquier certamen, pre-
mio, convocatoria o foro que ofrez-
ca una herramienta a los profesio-
nales de la Enfermería para que
investiguen”.

El secretario del Colegio, Carlos Valmaseda, con las
enfermeras ganadoras.

XIII Premios de Investigación en Atención Primaria

ENFERMERAS DE TOLEDO DETECTAN QUE LA MUJER INFRAVALORA QUE
ELLAS TAMBIÉN PUEDEN TENER ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES

VIII Jornadas de Enfermería del Complejo Hospitalario de Toledo

LA ENFERMERA GEMA LOZANO, DEL SERVICIO DE CARDIOLOGÍA DEL VIRGEN
DE LA SALUD LOGRA EL PREMIO CON SU TRABAJO SOBRE EL

“CONSENTIMIENTO INFORMADO EN CARDIOLOGÍA”
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Gema Lozano (izquierda), con la directora de
Enfermería, María Luisa Teijeira.



Un año más el Aula Magna del
Campus Universitario de Talavera
de la Reina (Toledo) volvió a ser el
escenario de los Premios de
Investigación “Raquel Recuero
Díaz”, que ya han cumplido cinco
años y se han convertido en refe-
rente dentro de la investigación
enfermera por el número de  traba-
jos presentados y la calidad de los
mismos.

Siempre contando con la estre-
cha colaboración del Colegio
Oficial de Enfermería de Toledo,
estos premios han marcado un
antes y un después dentro de los
certámenes celebrados en la pro-
vincia de Toledo. Así lo atestigua el
presidente de la Institución
Colegial, Roberto Martín, quien se
muestra cada año satisfecho e ilu-
sionado por poder colaborar con el
gran equipo organizativo de este
certamen, “el grupo de enfermeras
de Talavera de la Reina que, en
homenaje a su compañera de pro-
fesión Raquel Recuero Díaz, deci-
dieron poner en marcha estos pre-
mios probablemente no pudieron
imaginar lo importante que llegaría
a ser su labor, porque desde esta
plataforma se pone de manifiesto
año tras año el gran potencial que
la profesión enfermera tiene en

materia de investigación y la gran
capacidad de trabajo que tenemos
a la hora de investigar”.

Por ello Roberto Martín se ha
mostrado siempre muy volcado
con este certamen, consciente del
compromiso que el Colegio ha
adquirido con la investigación
enfermera, “siempre hemos afir-
mado desde nuestra Institución
que a los profesionales de
Enfermería les faltaban las herra-
mientas adecuadas para poder
investigar y los puntos de encuen-
tro donde poder exponer y desa-

rrollar sus trabajos; este certamen
es el marco donde se dan cabida
trabajos de gran calidad llegados
de toda España”. 

Estudios de Grado en Talavera

Este V Premio Nacional se pre-
sentó bajo el título “Avanzando en
los cuidados: Grado en
Enfermería”, y fue inaugurado por
el ex alcalde de Talavera de la
Reina, que suele ser un incondicio-
nal en estos premios y siempre ha
mostrado su apoyo al evento cien-
tífico. En su discurso exaltó la con-
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Eugenia Vidal reconoció la
altura de los trabajos

presentados, muestra del
interés y la inquietud de este

colectivo de cara a la
investigación, y que de ahora

en adelante se verá
potenciada a través de la

Carrera de Grado

Enfermeros del Servicio de Urgencias del Hospital Nuestra Señora del Prado de
Talavera de la Reina y una enfermera del Centro de Salud de Seseña,

premiados por sus trabajos de investigación en enfermería

EL CERTAMEN RAQUEL RECUERO CUMPLE CINCO
AÑOS CONSOLIDADO COMO UN REFERENTE EN

INVESTIGACIÓN ENFERMERA

Enfermeros Premiados.

Presentación de la
Plataforma E-nursing.



secución de los Estudios de Grado
de Enfermería a la Ciudad de la
Cerámica y la importancia que esto
va a suponer para la profesión.

Además, la presidenta del
Comité Organizador, Ángeles
Cosme Madroño también fue
encargada de inaugurar el certa-
men, acompañada por la coordina-
dora del evento, Eugenia Vidal, por
la Decana de la Facultad de de
Terapia Ocupacional, Logopedia y
Enfermería de Talavera de la Reina,
Begoña Polonio; por la Directora
de Enfermería del Hospital Virgen
del Prado, Prado Carretero y por la
directora de Enfermería de
Gerencia de Atención Primara del
área de Talavera, Susana
Fernández. 

Eugenia Vidal reconoció la altu-
ra de los trabajos presentados,
muestra del interés y la inquietud
de este colectivo de cara a la inves-

tigación, y que de ahora en adelan-
te se verá potenciada a través del
Grado, que homogeneiza estos
estudios con la enfermería europea
y permitirá a quien realmente
tenga una vocación investigadora
continuar sus estudios superiores a
través del Máster y el Doctorado.

Premiados

Con la comunicación "Dolor
torácico no traumático en un
Servicio de Urgencias: Eficacia de la
intervención de enfermería triaje”,
el equipo de enfermeros del

Servicio de Urgencias del Hospital
Nuestra Señora del Prado, formado
por Raul Sánchez Bermejo, Esther
Fernández Centeno, Beatriz Rincón
Fraile, Silvia Peña Cuevas, Ana
Belén Sanromán Aguirre e Isabel
Trigueros Fernández se ha alzado
con el galardón de este Certamen
Nacional de Enfermería. El segundo
premio ha sido para Mª del Carmen
Corpas Betancor, por su comunica-
ción “Identificando el riesgo de
infección (Nanda 0004) como pro-
blema potencial secundario a la
institucionalización, alteración en la
flora saprofita de la piel del ancia-
no”. 

En total han sido once los traba-
jos presentados y que han optado
al premio al mejor trabajo de inves-
tigación, valorado en 6.000 euros. 

Plataforma E-nursing

Cabe destacar, asimismo, que el
secretario del Colegio de
Enfermería de Toledo, Carlos
Valmaseda, moderó la segunda
mesa de trabajo en la que el subdi-
rector del Gabinete de Estudios del
Consejo General de Enfermería
española, José Luis Cobos, presen-
tó la Plataforma Informática de
Prescripción Enfermera, E-nursing,
a través de la cual los profesionales
de enfermería se están formando
de una forma segura para adaptar-
se a la nueva Ley de Medicamento
que reconoce una nueva compe-
tencia en materia de prescripción
de medicamentos y productos
sanitarios.
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investigación

Se presentó la Plataforma
Informática de Prescripción

Enfermera, E-nursing, a través
de la cual los profesionales

de enfermería se están
formando de una forma

segura para adaptarse a la
nueva Ley de Medicamento

Roberto Martín y María Eugenia Vidal presentan
ante los medios el certamen.



La enfermera Sor Castillo
Dorantes Sánchez recibió el premio
a la Acción Enfermera que promue-
ve Sanitaria 2000, para reconocer la
labor que profesionales y entidades
realizan a diario en el sector sanita-
rio en esta comunidad. 

Sor Castillo Dorantes, reconoci-
da enfermera de la provincia, llegó
a la ciudad de Toledo en el año
1980, para incorporarse en el
Hospital Provincial como supervi-
sora de las hermanas que allí traba-
jaban, asumiendo la dirección de
Enfermería. Muchos cambios acae-
cieron en este período de siete
años con ella al frente de este
colectivo,  modernizándose y lle-
vando a cabo los reajustes de plan-
tillas necesarios a la nueva situa-
ción socio-sanitaria de los años 80.
Con anterioridad estuvo como
enfermera en el Hospital del
Generalísimo de Madrid, actual
Gómez Ulla, concretamente en
radiología, durante siete años, y en
cirugía en planta, “siempre junto a
los pacientes”.

Un largo bagaje profesional
que, a propuesta del Colegio
Oficial de Enfermería de Toledo, se
reconoce, por su vocación, cerca-
nía, trato a los demás y cierto espí-
ritu “revolucionario”. Y es que la
propia Sor Castillo reconoce “que
tenemos que ir por la vida hacien-
do pequeñas revoluciones para ir
avanzando”. Cambios y actuacio-
nes que le han valido este recono-
cimiento por la impagable labor
que ella y su equipo de Hermanas
de la Caridad, voluntarios, psicólo-
gos, trabajadores sociales, monito-
res, etc., realizan en el Centro de
Rehabilitación y Reinserción Social

Hogar ZOE de Toledo, situado junto
a la Bastida. 

En este Hogar se inició en el
año 1989 una labor que no ha
parado de dar sus frutos con perso-
nas con problemas de drogadic-
ción. A él acuden, por períodos de
un año o año y medio, toxicóma-
nos que aquí encuentran todos
aquellos servicios sanitarios, de for-
mación, psicológicos, laborales,
etc., necesarios para su reinserción
a la sociedad. 

En el Hogar trabajan 24 horas al
día cuatro personas, dos de ellas
enfermeras, otra hermana de las
Hijas de la Caridad que es auxiliar
de enfermería y se ocupa también
de las tareas del hogar y cocina, y
una maestra. A este equipo se
unen los profesionales que a través

de los convenios con el FISLEM y
con la Consejería de Salud y
Bienestar Social, trabajan en el cen-
tro para ofrecer unos servicios mul-
tidisciplinarios a las personas que
se están rehabilitando. El centro
cuenta con 12 plazas y, según Sor
Castillo, “la lista de espera es muy
grande, pero llegamos hasta donde
llegamos a través de nuestros
esfuerzo y nuestra vocación, siendo
nuestra mayor satisfacción el saber
que ayudamos a aquellos más
necesitados, respondiendo así
tanto a nuestra vocación como her-
manas de la Caridad como a nues-
tra vocación enfermera”. Sor
Castillo da mucha importancia  “no
solo a los cuidados enfermeros,
necesarios para poder ayudar a
enfermos con problemas de droga,
sino a otras cuestiones tan necesa-
rias en la vida como es controlar la
voluntad de uno mismo, imprimir
responsabilidad en estas personas
que durante tanto tiempo no han
hecho uso de ello y aprender…
aprender a vivir a través de la for-
mación”. Y es que en el Centro Zoe
también asisten a diario profeso-
res, muchos de ellos voluntarios,
“que están permitiendo que nues-
tros chicos terminen la ESO, el
Bachillerato, e incluso alguno de
ellos comiencen a estudiar una
carrera”, señalaba Sor Castillo.
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premios sanitara 2000

Sor Castillo Dorantes, premio Sanitaria 2000 a la Acción Enferma

LA ENFERMERA TOLEDANA, HIJA DE LAS HERMANAS DE LA
CARIDAD, CON MÁS DE 30 AÑOS AL SERVICIO DE LOS PACIENTES

EN TOLEDO, ES RESPONSABLE DESDE 1989 DEL CENTRO DE
REHABILITACIÓN Y REINSERCIÓN SOCIAL HOGAR ZOE

Sor Castillo.

Roberto Martín da
la enhorabuena a
Sor Castillo.

Público asistente a la entrega de premios.
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INOLVIDABLE VIAJE A CROACIA
Una treintena de compañeros colegiados marcharon el pasado verano a Croacia en un viaje inolvidable en el que

no faltó la buena sintonía entre los "viajeros" y las incansables jornadas para conocer los rincones y ciudades más her-
mosas de este país: Zadar, Plitvice, Zagreb, Dubrovnik... Además las vacaciones coincidieron con el partido de semifi-
nales de la Copa del Mundo de Fútbol disputado por la Selección Española, que como todos bien saben resultó ven-
cedora. La victoria, como puede verse en las imágenes, despertó la pasión y la alegría entre los colegiados  toledanos,
que no dudaron en salir a la calle a festejarlo.



Un año más los colegiados vol-
vieron a reunirse en torno a su
patrón, San Juan de Dios, y fueron
cerca de 500 los que se congrega-
ron en la tradicional cena de
Hermandad para festejar los logros
alcanzados en el ámbito académi-
co, asistencial y laboral de los últi-
mos tiempos, en un año muy espe-
cial, marcado por la celebración del
Centenario del Colegio Oficial de
Toledo.

El presidente de la Institución,
Roberto Martín, reiteró durante la
cena que esta celebración es más
especial, si cabe, este año porque
“celebramos nuestro Centenario,
100 años caracterizados por una

clara vocación de vanguardia y
empeño continuado por alcanzar
nuevas metas, que nos han permi-
tido mejorar la calidad asistencia a
nuestros pacientes ”.

En este sentido, Roberto Martín
mencionó los importantes logros
conseguidos en la larga andadura
de esta profesión, desde la crea-
ción en 1857 de la figura del
Practicante hasta el día de hoy.
Entre ellos, la enfermería celebra
en su centenario y se congratula de
ser la única profesión que presta
cuidados al paciente las 24 horas
del día, con una excelencia en sus
cuidados propios de los sistemas
sanitarios más avanzados del

mundo, aportando una elevada
calidad asistencial.

La cena de confraternidad tuvo
lugar en el restaurante Ol Rey de
Olías del Rey, y como es habitual,
se llevó a cabo un homenaje a los
colegiados jubilados y se dio la
bienvenida a los nuevos colegia-
dos. En esta ocasión, los enferme-
ros jubilados fueron Francisco Solís
Membrillo, Ángel Marcos Manzano
Herrero, Josefa Gutiérrez Criado,
Francisco Moreno Maqueda y Maria
del Carmen Calviño Castañón. 

Tras este homenaje, tuvo lugar el
tradicional sorteo de regalos y la músi-
ca y el baile para todos los presentes.
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patrón

Cerca de 500 colegiados se dieron cita un año más

LA CELEBRACIÓN DEL PATRÓN TUVO AL CENTENARIO DEL
COLEGIO COMO PROTAGONISTA
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